

國土建第311号
平成28年11月9日

北海道建設業信用保証株式会社
取締役社長 吉田 義一 殿
東日本建設業保証株式会社
取締役社長 三澤 真 殿
西日本建設業保証株式会社
取締役社長 小神 正志 殿

国土交通省土地・建設産業局建設業課長

工事請負契約書の当面の取扱いについて（依頼）

国土交通省では、平成28年11月9日、当分の間、直轄工事の工事請負契約書のうち違約金に係る条項について別紙のとおり取り扱うこととしたところ。また、他の公共発注機関に対しても当該取扱いについて周知したところであり、今後、同様の取扱いがなされることが見込まれる。

公共工事等については、会計法等において、前払金保証事業会社により前払保証がなされた場合に、前金払をなすことができることとされている。また、当該工事等の契約に当たっては、発注者に対する契約保証金の納付や、これに代わるものとして、金融機関等による公共工事履行保証や履行保証保険、前払金保証事業会社による契約保証等が必要とされている。今後、各発注機関が作成する契約書において上述の取扱いがなされ、当該契約書に基づき契約が締結される場合、その趣旨を踏まえ、これらの保証についても当該取扱いに対応したものであることが求められる。

については、貴社におかれても、貴社が行う保証について、当該取扱いの趣旨を踏まえ必要な措置を速やかに講じ、公共工事等の受注者が行う手続きに混乱を来さないよう、適切に対応されたい。

直轄契約書及び履行保証の取扱いに関するQ&A集

番号	質問	回答
1	なぜこのタイミングで国土交通省の直轄契約書の見直しを行うのか。	→今回の直轄契約書の見直しは、建設会社の破産管財人と地方整備局と間で、違約金請求権について争われた訴訟について、11月9日に判決が確定したことを踏まえ、破産管財人による解除が行われる場合であっても違約金請求権が認められるよう、措置するもの。
2	契約書を見直さなかった場合どうなるのか。	→契約書を見直さなかった場合、今般の地方整備局の事案と同様に破産管財人による解除がなされると、違約金が発生せず、発注者が損失を被ることとなる。 →そのため、各発注担当が作成している契約書についても、直轄契約書と同様の見直しを行っていただくことが望ましい。
3	暫定対応とのことであるが、今後更なる改正はあるのか。公共工事標準請負契約約款の改正を待って改正すればよいか。	→公共工事標準請負契約約款についても改正を予定しているが、現在続いている他の訴訟案件の動向も踏まえながら、検討を進めることとなる。 →なお、公共約款を改正することとなった場合でも、今般の直轄契約書の改正内容を踏まえたものとなると考えられるため、各発注機関におかれても、公共約款の改正を待たず、それぞれご作成の契約書を見直されることが望ましい。
4	前払保証事業会社や損保会社は、契約書の見直しに対応した履行保証を行ってくれるのか。	→履行保証は、受注者が履行拒絶や履行不能となった場合に発生する違約金について保証する制度であり、会計法の「10%の発注者への預け入れ」の代替として措置されているもの。このため、発注者解除に限らず、破産管財人による解除等のケースであっても、違約金請求権を認め、保証金を支払うことが、履行保証の趣旨に照らして適切であると考える。 →前払保証事業会社や損保会社においても、改正の必要性について理解し、前向きに対応いただいているところ。
5	保証会社や損保会社の履行保証等は、改正が行われるのか。	→前払保証事業会社や損保会社、銀行の行う履行保証等については、大きく、「保証」と「保険」の2種類に分かれる。 ①「保証」は、損保会社や銀行・信用金庫等の金融機関の商品であるが、これらについては、請負契約の内容を裏打ちするものであるので、請負契約の内容が変更されれば自動的に保証内容も変わることとなる。すなわち、損保会社や銀行において約款の改正等は不要であり、従前の商品のままで対応可能である。 ②他方、「保険」は、前払保証事業会社や損保会社の商品であるが、これらについては、各会社の約款を改正する必要がある。前払保証事業会社の約款改正については、対応をお願いしている。また、損保会社の保険約款についても、特約を付すか保険約款本体の改定により対応が行われる見込み。

番号	質問	回答
6	契約書見直し後の履行保証の利用について、留意事項があれば教えてほしい。	<p>①前払保証事業会社を利用する場合 →前払保証事業会社の約款については、保証事業会社において改正を検討しているところ。なお、11月9日以降、改正後の契約書で締結された契約については、前払保証事業会社の改正後の約款を遡及して適用するようお願いしており、履行保証の活用に際して、特段ご留意いただく点は無い。</p> <p>②銀行・信用金庫等の金融機関を利用する場合 →銀行・信用金庫等が行う保証については、請負契約の内容を裏打ちする形であるので、特段の改正なく対応可能である。従って、履行保証の活用に際して、特段ご留意いただく点は無い。</p> <p>③損保会社を利用する場合 →損保会社については、公共工事履行保証証券にて対応する場合は、銀行・信用金庫等の金融機関と同様「保証」であるので特段の改正なく対応可能である。一方で、履行保証保険については、11月9日以降に損保会社にて前払保証会社同様に対応が行われる見込み。当面の間は、公共工事履行保証証券を利用するほうが、改正後の契約書に対応した商品であるかの確認が不要という点から、事務的な負担が少ないものと思われる。</p>
7	関係者への周知はどのように行われているか。	<p>→地方公共団体等については、11月9日の直轄契約書の暫定対応について、公契連経由で周知を行うとともに、ブロック監理課長等会議で各都道府県ご担当者様にご説明しているところ。</p> <p>→建設業団体に対しては、国交省の直轄契約書が変わる旨、また、他の発注機関の契約書も今後改正が見込まれる旨の通知を発出している。</p> <p>→また、各保証会社や損保会社、金融機関等に対しても、商品への対応をお願いする通知を発出している。</p>
8	役務的保証を行っている場合についても、金銭的保証と扱いは同じか。	<p>役務的保証については、損保会社の公共工事履行保証証券のみで対応が可能であるが、役務的保証措置を要求している場合は、公共工事標準請負契約約款第46条に基づき、請負契約を解除することなく保証人に工事の完成を請求することになる。</p> <p>しかしながら、請負契約が解除されてしまうと、保証債務は違約金等の支払債務に転換することから、保証人は違約金等を支払うことになる点に留意する必要がある。</p>
9	国土交通省の直轄契約書の見直しについては、どのタイミングから適用となるのか。	<p>11月9日以降に契約が締結される契約について適用される(11月8日以前に入札公告がなされた工事についても対象)。</p>